
Clauses और phrases - सनुकर ह� लगता है �क आज का सेशन परूा grammar का ह� होगा। कुछ हद तक 
आपका सोचना भी सह� है। आप �या बोल रहे ह�, उस sentence के बारे म� भी आपको जानना चा�हए। जब आपको 
इनके बारे म� पता होगा तो आप �यादा effectively इ�ह� Spoken English म� use कर सकत ेह�।  
सो�चए घर से �नकलत ेtime, �कतनी बार आप पछूत ेह�  
Where are the keys? चा�बयां कहाँ है ? 
और आपको answer �या �मलता है - 
in the drawer (drawer म�) 
on the table (टेबल के ऊपर) 
near the TV (ट�वी के पास) 
 
बस यह�ं तो है phrases. ऐसे श�द� का समहू जो complete meaning तो देता हो पर एक complete वा�य न 
हो। पणू� वा�य �या होता है - िजसमे एक subject हो, verb हो और एक object. जो अपने आप म� एक complete 
अथ� द� और �कसी और पर dependent ना हो। पर यहाँ पर phrase म� अगर आप देख� तो, इनम� subject, verb 
या एक object नह�ं ह� पर इनका एक proper meaning है।  
 
 
 
चू�ंक इस course म� हम grammar के साथ साथ अपनी Spoken English को improve कर रहे ह� तो phrases 
म� हम grammatically �यादा न जा कर यह देखत ेह� �क daily conversation म� �कस तरह से ये हमार� 
English को degrade कर देती ह� और कुछ ऐसे phrases िज�ह� आप survival phrases भी बोल सकत ेह�। 
िज�ह� कभी भी �कसी भी situation म� आप बोल सकत ेह�।  
 
“What?” 
“I didn’t/don’t Understand” 
  
ये सभी phrases ह�। अब अगर आप ऐसे बोल�गे तो अ�छा नह�ं लगेगा। तो जब हमने phrases के बारे म� थोड़ा 
जाना है तो आइए जान� कुछ ऐसे sentences िजनका use कर हम अपनी Spoken English को improve कर 
सकत ेह�  (इनका use आप ऊपर �दए गए phrases के place पर कर सकत ेह�  )- 
1. Sorry?/ Excuse Me?/ Pardon? 
2. Can you repeat that? / Can you speak slower (or more slowly)? 
3. What does said word mean? ​- जब हम �कसी word को समझ नह�ं पात ेऔर िजस व�ता को वह word 
दबुारा समझाने के �लए बोलत ेह� तो हम चाहत ेह� �क परेू वा�य को ना समझा कर �सफ�  उस word को समझाए उसे 
situation म� हम इस phrase का use कर सकत ेह�।  
4. How do you say said word? ​- जब आप उस word को नह�ं जानत,े और आप confuse भी नह�ं होना 
चाहत ेतो आप ऐसा बोल सकत ेह�। इसी के �लए आप कुछ और भी phrase use कर सकत ेह� जसेै - 
How do you pronounce said word? 
How do you spell said word? 
NOTE: “How can I say…..?” ये मत बो�लये कभी।  
जसेै अभी recently आपने एक medicine का नाम बहुत सनुा होगा -  
PM Modi was 'terrific' in allowing export of hydroxychloroquine (हाइ�ो�सी �लोरो�वीन) to US: 
Donald Trump.  



अब अगर आपको इस medicine का नाम समझ म� नह�ं आ रहा या �फर इसक� pronunciation समझ म� नह�ं आ 
रह� तब हम ऊपर �दए गए phrases का use कर सकत ेह�। Infact अभी आप मझुसे भी इन phrases का use 
कर इस word के बारे म� पछू सकत ेह�।  
5. What do you mean?​  - जब आप व�ता क� बात को परूा ह� नह�ं समझ पात ेतो हम यह phrase का use 
कर सकत ेह�।  
 
English Grammar म� Phrases कई �कार के होत ेह� जसेै - Noun phrases, Verb phrases, Adverbial 
phrases, Adjectival phases इ�या�द। पर हम इस course म� �सफ�  यह सीख रहे ह� �क phrases �या होत ेह� 
हम इसके detail म� नह�ं जा रहे ह�।  
Spoken English म� phrases का importance आप कुछ इस तरह से सम�झए - 
मान ल�िजए आप �कसी से बात कर रहे ह� पर आपको वह बात परू� तरह से समझ म� नह�ं आयी और आप यह 
express भी नह�ं करना चाहत।े पर आप यह समझ गए ह� �क वह �यि�त आपसे �या पछू रहा है तो इस 
situation म� phrases आपको save कर सकत ेह�। अगर आपको कह� भी कोई nervousness हो, hesitation हो 
तो आप easily अपना answer phrases म� दे सकत ेह�।  
 
अब जानत ेह� Clauses के बारे म�  
 
 
Clauses श�द� का वह समहू है िजसम� subject और verb दोन� ह� होत ेह�। Clause परूा अथ� �य�त करत ेह�।  
 
Clauses के बारे म� �यादा जानने से पहले एक बार Phrase और Clause म� अतंर देख लेत ेह� - 
 
#Phrase एक श�द� का समहू होता है ,  िजसे एक वचैा�रक इकाई के �प म� एक साथ रखा जाता है  जब�क clause 
एक श�द� का समहू है  जो grammatical arrangement के साथ होता है और इसम� subject और verb दोन� होत े
ह� 
# Phrase, Clause या sentence का �ह�सा होता है जब�क Clause एक complete sentence होता है 
# Phrase का खदु का कोई मतलब नह�ं होता जब�क Clause का खदु का एक मतलब होता है 
# Clause म� subject और predicate होता है जब�क phrase नह�ं। 
# Phrase खदु Clause का ह� भाग होता है 
 
 
आपको लग रहा होगा �क clauses और phrases का use Spoken English म� �कस तरह से �कया जाएगा? 
यहाँ एक बात �यान द�िजए - हम clauses सीख रह� ह� �य��क यह एक base है हमारे आगे के lessons का 
जहाँ हम सीख�गे Conditional sentences और Conditional sentences Spoken English और 
written English दोन� ह� �ि�ट से important है। इस�लए इस lesson को यहाँ पर include �कया गया है।  
 
एक complete sentence म� दो तरह के Clauses होत ेहै - 
1) Independent Clause  
2) Dependent Clause/ Subordinate clause 
 
च�लए हम clause को एक example के through सीखत ेह� - एक simple sentence का example लेत ेह� -  
I bought a book. 



इस sentence म� simple sentence या clause के �लए ज�र� तीन� elements है -  Subject = I ,Verb = 
bought ,Object = a book 
अब इस sentence म� एक और sentence/ clause जोड़ देत ेह�  
While my mother drank her tea, (I bought a book.) 
अब इस sentence म� दो clauses है - 1) While my mother drank her tea और 2) I bought a book. पर ये 
दोन� clauses एक जसेै नह�ं ह� इनमे कुछ difference है। जो हमारा पहला clause था (I bought a book) वो 
अपने आप म� complete था। उसका एक परूा अथ� था - म�ने एक �कताब खर�द�। अकेले भी यह वा�य एक परूा 
साथ�क अथ� बता रहा है। इस�लए यह एक independent clause है  
 
 
जब�क हमारा दसूरा clause "While my mother drank her tea" वसेै तो एक complete sentence है, इसम� 
भी subject, verb और object है पर यह clause अपने आप म� complete meaning नह�ं देता। अगर हम �सफ�  
इस clause को देख� तो बाद म� एक question हमारे मन म� आता ह� "What happened while your mother 
drank her coffee?!" यह clause परूा अथ� नह�ं बता रहा। अथ� complete करने के �लए इसे दसूरे clause (I 
bought a book.) क� ज�रत है। इस�लए इसे dependent clause कहत ेह�।  
इन sentences म� भी Independent और Dependent clauses को  देखत ेह� - 
 
I graduated last year. (One clause sentence) 
When I came here​, I saw him. (Two clause sentence) 
When I came here​, I saw him, and he greeted me. (Three clause sentence) 
I know the man ​who stole the watch​. 
He bought a car ​which was too expensive​. 
I know ​that he cannot do it​. 
He does not know ​where he was born​. 
If you don’t eat​, I won’t go. 
 
 
अभी तक हमने spoken English क� बात क� है �य��क इस course का aim ह� है grammar को अपनी daily 
conversation म� apply करना। Clauses से related एक बहुत ह� interesting बात बताती हँू जो �क written 
English से related ह� और यह आपक� writing skill को ज�र improve करेगी - 
 
अब आपको यह तो पता है �क independent और dependent clause �या होत ेह�। आप सोच�गे �क 
dependent clause के बारे  �कस तरह से helpful है। Answer बहुत ह� आसान है। यह आपको आपके 
ideas को organise करने म� help करता है। �लखत ेसमय आप कहाँ comma लगाएंगे, कहाँ नह�ं, यह आप 
dependent clause से ह� पता लगाएंगे। अगर sentence dependent clause से श�ु हो रहा है तो 
comma dependent clause के बाद लगेगा और य�द sentence independent clause से श�ु हो रहा है 
तो comma का use ह� नह�ं होगा। ह� ना interesting बात जो आपक� writing skill को improve कर�। 
Example दे�खये - 
 
If I can find my wallet we can all go for ice cream. (WRONG) 
If I can find my wallet, we can all go for ice cream. (CORRECT) 
 
We can all go for ice cream, if I can find my wallet. (WRONG) 



We can all go for ice cream if I can find my wallet. (CORRECT) 
 
 
 
Sentence म� ये clause �या काम करत ेह�, इसके according इ�ह� तीन भाग� म� बांटा गया है - 
 
Adverb Clause- 
ऐसे group of words िजनम� subject और predicate होता ह� और जो एक adverb (��या �वशषेण) क� तरह 
काय� करता है। (Adverbs यानी वो श�द जो ��या क� �वशषेता बतात ेह�) I t answers the adverb questions 
How? When? Where? Or Why? An adverb clause/ adverbial clause (also called a 
subordinate clause) normally subordinating conjunction (e.g. because, although, when, 
if, until, as if etc.) का use होता है।  जसेै  
 
We ate dinner ​where​ all the locals usually go to. 
[The adverb clause modifies the verb ate; it answers the question where?] 
 
We visited Spain last September ​due​ to a business meeting. 
[The adverbial phrase explains why?] 
 
The dogs started chasing my car ​once​ they saw it turn the corner. (This adverb clause 
describes when the dogs started chasing my car.) 
You may sit ​wherever​ you like. 
They went home ​when​ the match ended. 
Whether​ you like it or not, you have to go to bed now. 
If you pay your bills on time, you can have a good credit score. 
Unless​ you run fast, you will miss the bus. 
Before we go on vacation, we must make reservations 
 
Adjective Clause 
 
Adjective Clause सामा�यतः noun के बाद आता है िजसके बारे म� यह कुछ �यादा information देता है।  यह 
relative pronoun (e.g. who, which, that, where, when, whose, whom, whoever etc.) का use 
होता है जो उस clause का subject भी होता है। It answers the adjective questions 'What kind? 
How many? or Which one?" 
This is a museum that we visited last year. 
[The adjective clause modifies the noun museum; that - relative pronoun है जो museum के बारे म� 
बता रहा है।] 
 
In Mumbai, we met friends whom we haven't seen for years. 
[the adjective clause modifies the noun friends; whom - relative pronoun है जो friends के बारे म� 
बता रहा है t friends] 
 
Pizza, which most people love, is not very healthy. 



I know someone whose father is treating coronavirus patients. 
Grandpa remembers the old days when there was no television. 
Fruit that is grown organically is expensive. 
 
Noun Clause-  
 
Noun Clause वा�य म� एक noun क� तरह काय� करता ह�।  Noun clauses begin with words such as 
how, that, what, whatever, when, where, whether, which, whichever, who, whoever, 
whom, whomever, and why. Noun clause वा�य म� subject भी हो सकता है और object भी यानी 
Noun clause वा�य के श�ुआत म� भी आ सकता है और अतं म� भी। 
 
How the boy behaved was not very polite. (Noun Clause से वा�य श�ु हो रहा है।) 
She didn't realize that the directions were wrong. (Noun Clause वा�य म� अतं म� आया है।) 
I know that patience has its limits. 
I know that the story is true. 
I saw how the accident happened. 
I understand why it was necessary. 
I know who said that. 
 
Noun Clause और Adjective Clause थोड़ ेसे confusing हो सकत ेह� �य��क ये दोन� ह� एक तरह के श�द� 
से ह� श�ु होता है। पर आप एक easy trick से इनम� differentiate कर सकत ेह� - Adjective clause से पहले 
हमेशा वह word होता है िजसके बारे म� यह बात करता है जब�क noun clause म� ऐसा कुछ नह�ं होता। जसेै - 
Our friends know that we saw the new exhibition in Paris. 
[that we saw the new exhibition in Paris = noun clause as object of the verb know] 
 
The new exhibition that we saw in Paris was amazing. 
[that we saw in Paris = adjective clause जो �क exhibition (word पहले आया है) के बारे म� बता रहा है] 
 
 
 


